

ser encara millors que els que hem fet fins a aquestos moments.

Moltes gràcies. (*Aplaudiments*)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies.

Té la paraula la il·lustre diputada Ángeles Criado en nom de Vox. Quan vosté vullga, senyoria.

La senyora Criado González:

Señor Puig, todos los valencianos somos conscientes de la situación insostenible en que se encuentra la hostelería en la Comunidad Valenciana, sector que vive prácticamente al día y a base de echarle muchas horas de trabajo.

Tienen muchos gastos y apenas tienen ingresos. Tienen que hacer frente a gastos de alquiler, de suministros, de gestoría, de sueldos, en su caso, seguridad social, cuota de autónomos, compra de mercancías, incluso impuestos cuando no tienen apenas ingresos, algo incomprensible.

Los recortes de horarios y de aforo están haciendo que sea inviable continuar e insostenible. La hostelería valenciana cumple a rajatabla la normativa de prevención por la cuenta que les trae. Necesitan trabajar para comer y poder vivir, son personas con nombres y apellidos.

Usted acaba de decir que no quieren que pasen hambre. Señor Puig, ¿puede el Botànic estudiar permitirles abrir hasta las diez y media todos los días de la semana, o por lo menos, si no es esto, de jueves a sábado con carácter inmediato, ampliando en su caso el toque de queda a las once?

Muchas gracias. (*Aplaudiments*)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, senyoria.

Contestarà la consellera de sanitat.

La senyora consellera de Sanitat Universal i Salut Pública:

Señora diputada, todas las medidas que se han adoptado han estado de acuerdo con la situación epidemiológica que hemos vivido en la Comunitat Valenciana. Por eso, también desde el plan Resistir se han dado ayudas a todos estos sectores.

En cualquier caso, dentro de la pregunta que usted formula, parte ya de un error. En estos momentos, en el estado de alarma actual, el toque de queda en la Comunitat Valenciana

se establece a las diez de la noche, no ni siquiera a las diez y media. Por tanto, esas medidas no se van a modificar mientras la situación epidemiológica no cambie y sean estudiadas como siempre hacemos, revisando cada 14 días, como haremos esta misma tarde. (*Aplaudiments*)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, consellera.

Continuarem amb la sessió de control. Ara, la pregunta que formula la síndica del Grup Parlamentari Unides Podem al president del Consell. Té la paraula la il·lustre diputada Pilar Lima.

Quan vosté vulga, senyoria.

La senyora Lima Gozávez:

¿Se oye? (*Veus*) Vale.

Ara sí, bon dia. Gràcies, senyor president de la Generalitat.

La ultraderecha tiene propuestas, sí, tiene propuestas. Dicen que van a ilegalizar partidos democráticos y también que van a arrasar con el movimiento feminista y con las políticas feministas. No les subestimemos, porque tienen una clara vocación de poder. Señorías, no les subestimemos.

Ayer y hoy pareciera una competición entre quién defiende más o menos a las mujeres, si es el Partido Popular, si es No, no, no. Vamos a ver, disculpen, señorías, las mujeres no necesitamos que nadie nos defienda. Yo no necesito que nadie me defienda, ningún grupo político. Nos defendemos solas.

Y queremos que nuestros derechos que hemos conseguido hasta ahora transformen el mundo y los grupos políticos sean una herramienta que nos ayude a hacer cumplir los sueños, las aspiraciones de un mundo mejor.

Señor *president*, esta pandemia nos ha enseñado cuánto necesitamos los trabajos esenciales para la vida, trabajos que han estado ocupados históricamente por las mujeres. Las mujeres cuidamos fuera y dentro de casa, educamos fuera y dentro de casa, limpiamos fuera y dentro de casa. Todo lo que es esencial para sostener la vida lo hemos hecho siempre las mujeres. Hemos podido comprobar que la pandemia supone una prueba de fuego para el funcionamiento de servicios básicos como la educación, la sanidad, la dependencia.

Y existe un elemento que es transversal y común en todos ellos del que no se ha hablado aquí. Los cuidados, señorías. Y, como bien saben, todos los impactos negativos sobre el sistema de cuidados tienen una repercusión directa y especial sobre las mujeres.

No podemos olvidar los suelos pegajosos. Nosotras hemos roto el techo de cristal, pero hay mujeres que tienen que barrer esos trozos de cristal de los techos que nosotras

rompemos. Y ahí podemos poner la mirada, donde se encuentra la precariedad, la temporalidad en los trabajos y las condiciones precarias de empleo.

Evidentemente, esta injusta organización social de los cuidados es una de las muchas causas que el movimiento feminista señala como clave para superar discriminaciones por razones de sexo y género. Y un primer paso es el plan Corresponsables impulsado por el ministerio de igualdad, un primer paso, como digo, para ir hacia un sistema de cuidados profesional.

¿Y sabe, señor *president*, qué vamos a hacer aquí en el País Valencià a este respecto? Porque la ultraderecha lo que sí que hace es llamarnos feminazis.

Señorías, hemos vivido dos pandemias, una la del COVID, con sus tres crisis sanitaria, económica y social, y la pandemia de la ultraderecha, con un gran impacto de género. La ultraderecha es una amenaza a todos los logros conseguidos por las mujeres y que, además, nos criminaliza, criminaliza al movimiento feminista. Un movimiento que nos quiere en el retroceso, pero estamos más fuertes que nunca.

Hablamos de la ley del sólo sí es sí. Señor presidente, en la anterior sesión de control usted habló de violencia machista, incluso del terrorismo machista, pero no le he escuchado decir nada sobre el Consejo General del Poder Judicial, que estuvo en contra de la ley de violencia de género, de la Ley del matrimonio igualitario y ahora está en contra de la Ley del sólo sí es sí.

Me gustaría saber qué opinión tiene, porque no podemos olvidar la palabra consentimiento. El consentimiento determina si hay o no agresión sexual. Por eso es tan necesaria esta ley.

Y, si me permiten, les voy a leer tres citas literales. Escuchen señorías. La primera dice así: «Una joven de diecisiete años pudo provocar, si acaso inocentemente, al empresario Jaime Fontanet por su vestimenta.» La segunda cita dice así: «¿Cerró bien las piernas? ¿Cerró toda la parte de los órganos femeninos?»

La tercera cita dice: «No aprecio en ninguno de los vídeos y fotografías signo alguno de violencia o fuerza o brusquedad ejercida por parte de los varones sobre la mujer ni puedo interpretar en sus gestos burla, desprecio, humillación, mofa o jactancia de ninguna clase.»

Parecen frases antiguas, ¿verdad? Parecen citas antiguas. Pues no, señorías, 1990, 2016, 2018. Lo han dicho jueces, señorías. La justicia es patriarcal. Sin embargo, el señor Cantó, que se ha dedicado hasta ahora a negar la violencia machista, se llena hoy la boca hablando de feminismo.

Y voy a cerrar, señor *president*, y discúlpeme, cierro ya. Señora vicepresidenta, señora Oltra, quería dirigirme a usted para decir que desde Unides Podem vamos a prestar todo nuestro apoyo a la Ley de igualdad y vamos a participar de forma activa. Cuento con nosotras para este reto de ponernos a la vanguardia feminista, como ha hecho ahora siempre el gobierno del Botànic.

Y cierro con la pregunta, *president*. Por todas estas cuestiones, ¿qué medidas se plantean desde el Consell para

evitar que la pandemia pueda suponer una regresión en los avances feministas y los derechos de las mujeres?

Muchas gracias. (*Aplaudiments*)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, senyoria.

Després de formular-se la pregunta, escoltarem la resposta i amb eixa resposta finalitzarem la sessió de control. Té la paraula el president del Consell per a respondre a la qüestió plantejada.

El senyor president del Consell:

President, muchas gracias.

Señora Lima, usted sabe perfectamente que este Consell está comprometido con que no haya regresión en ninguno de los avances que han significado los derechos de las mujeres. Pero no sólo es el Consell, yo creo que es la sociedad valenciana. Y eso es lo más importante.

Usted lo decía bien, las mujeres no necesitan que las defiendan las instituciones, es que las mujeres han sido quienes han precisamente generado que las instituciones estén en estos momentos en una posición proactiva.

Por tanto, el plan de ruta de este gobierno va a ser siempre intentar que la pandemia no acabe generando más desigualdad, más fractura. Esto es un elemento fundamental. Ni en el ámbito social, por supuesto, pero sobre todo en la peor de las desigualdades, que es la desigualdad que surge por la diferencia de sexo.

Lamentablemente, sí que hemos visto que la crisis financiera, la crisis más importante antes que esta, generó una enorme desigualdad social y una enorme fractura también contra las mujeres.

Cuando hay una crisis, es cierto que hay derechos, como los derechos de la mujer, que parece que sean considerados de baja intensidad y que, por tanto, son prescindibles, cuando es todo lo contrario. Usted lo ha explicitado con total claridad. En esta pandemia se ha visto perfectamente que el trabajo, la aportación de la mujer ha sido fundamental en la lucha contra la pandemia. Son absolutamente imprescindibles.

Y, por tanto, si han sido imprescindibles en lo que ha sido la pandemia, lo que está siendo la pandemia, deben ser imprescindibles en la recuperación. Y no puede haber ni un paso atrás en las conquistas alcanzadas. El Consell trabaja todos los días para superar una de las fracturas más grandes que tenemos, que es el desempleo y para promover también el empleo de la mayor calidad posible. Es en el empleo donde se da una brecha importante. Es también en todo lo que es la cuestión salarial.

Y, por tanto, necesitamos ahí tener nuevos objetivos como los que he planteado anteriormente. Tenemos que fomentar

la presencia de la mujer en todos los ámbitos. Se ha dicho que hay algunos sectores, precisamente asociados a la nueva economía, en los que no hay suficiente presencia de la mujer. Y eso es negativo para el conjunto de la transformación económica y social que necesita el país.

Por tanto, tenemos que actuar en muchos ámbitos diferentes, pero todos con una concepción global, una concepción totalmente intergeneracional e interdepartamental, una visión global de la sociedad.

En este sentido, es cierto que usted ha hecho alusión a una cuestión fundamental, que son los cuidados familiares. Es cierto que en una gran parte de los hogares de la Comunitat Valenciana continúa recayendo, en algunos casos, en muchos casos, exclusivamente sobre las mujeres, todas estas tareas. Y ahí debe haber una gran alianza entre las administraciones, las instituciones, las empresas.

La corresponsabilidad es la única salida, porque no se trata simplemente de hacer cambios en el diario oficial. Es importante hacerlo. Pero no son decisivos. Los cambios sociales es fundamental que se impregnen en el conjunto de la sociedad. y eso es lo que tenemos que hacer posible entre todas y todos.

Ahora, desde la política pública, hemos de facilitar la conciliación. Lo estamos intentando hacer desde el primer día, todo el plan de infraestructuras de apoyo a los servicios de cuidado, la universalización de la educación desde hace tantos años, acciones potentes también desarrolladas con los planes de igualdad. Que todo este tipo de arquitectura cuesta mucho desarrollarla. Y tenemos que ser conscientes de que todos los movimientos en este ámbito cuestan mucho. Pero tenemos que recuperar el tiempo perdido de décadas y décadas.

Aludía usted también al plan Corresponsables. Creo que es una buena iniciativa que espero que se coordine adecuadamente con las comunidades autónomas. Y creo que es fundamental, porque aquí de lo que se trata es de trabajar todos en la misma dirección sumando.

Y creo que es muy importante que finalmente se dé también visibilidad a lo que usted planteaba. Creo que es fundamental, porque ahí, en ese espacio, es donde se produce una gran opacidad, una gran falta de transparencia, una falta de visibilidad respecto a la situación de la mujer.

Sabe también que aquí en las Cortes hay una comisión de estudio sobre los usos racionales del tiempo que creo que sería interesante que pudiera derivar en conclusiones que fueran positivas para lo que es la superación de esta situación que está en el entorno familiar.

Y, finalmente, quería acabar con una frase de Soledad Murillo, no sin decirle antes que, efectivamente, yo lo que pienso es que el Consejo General del Poder Judicial lo primero que tiene que hacer de una vez por todas es cambiarse y, si no, que dimitan, porque es bastante intolerable lo que está pasando con él.

Y acabar con Soledad Murillo, con una afirmación que hizo precisamente aquí, cuando se aprobó la ley de igualdad del 2007, que dijo que «los cuidados de este país se han

sostenido sobre la expropiación del tiempo de las mujeres.» Y hay que devolvérselo.

Muchas gracias. *(Aplaudiments)*

El senyor president de les Corts Valencianes:

Senyories, continuem amb el nostre treball.

Votació dels punts tercer, quart, cinqué, sisé, i seté de l'ordre del dia de la 33.ª sessió de les Corts Valencianes

El senyor president de les Corts Valencianes:

Ara passarem a les votacions. Passarem a les votacions. N'hi ha un total de 24 votacions. I anem a iniciar el nostre treball votant el punt tercer, que és la validació del Decret llei 2/2021, de 21 de gener, del Consell, de mesures extraordinàries dirigides a persones treballadores, empreses i persones treballadores autònomes per a pal·liar els efectes de la crisi derivada de la pandèmia de la COVID-19 –punt tercer de l'ordre del dia–. Senyories, comença la votació. 52 vots favorables que, sumats als 42, fan un total de 94 vots favorables; 0 en contra; 0 abstencions. Queda validat el decret llei.

¿Algun grup parlamentari...? Me consta que sí, va a demanar que es sol·licite la tramitació com a projecte de llei.

Votem la tramitació com a projecte de llei. Senyories, comença la votació. 14 vots a favor que, sumats als 14, fan un total de 28 vots a favor; 38 vots en contra que, sumats als 28, fa un total de 66 vots en contra; 0 abstencions. La petició havia estat formulada pel Grup Parlamentari Vox Comunidad Valenciana.

Passem al punt quart de l'ordre del dia, que és: validació del Decret llei 3/2021 sobre artesanía. Senyories, comença la votació. 52 vots favorables que, sumats als 44, fan un total de 94 vots favorables; 0 en contra; 0 abstencions.

¿Algun grup demana que siga la tramitació com a projecte de llei? Grup Parlamentari Vox, Grup Parlamentari Popular. Anem a votar esta qüestió, si es tramita como a projecte de llei. Senyories, comença la votació. 15 vots favorables que, sumats als 14, fan un total de 29; 38 vots contraris que, sumats als 28, fan un total de 66. Queda rebutjada la tramitació com a projecte de llei. Per tant, està plenament validat el decret llei 3.

Passem, senyories, al punt quint de l'ordre del dia, que és la validació del Decret llei 4/2021 sobre ajudes a persones físiques o jurídiques explotadores d'establiments públics d'oci nocturn. Senyories, comença la votació. 53 vots favorables que, sumats als 42, fan un total de 95 vots favorables; 0 en contra; 0 abstencions. Queda validat el decret llei.